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１ はじめに 
 人吉球磨中体研は、田代修会長を中心に体育担当者２１名で活動を行っている。生徒数は各学校とも

減少傾向にあり、１２校中７校は体育担当者が１名の小規模校である。学習指導要領の改訂後、授業の

骨組み作りのために単元計画構造図を作成してきた。その後、「学習カード」、「指導ことば」と実践的

な研究を積み重ねてきている。今年度も引き続き、授業ですぐに使えるような指導法の研究を進めてい

きたいと考えた。 
 
２ 研究テーマ 
 郡市研究主題 
「現代的課題に即した体育学習のあり方」 
  ～体力向上を目指した授業作り～ 
 
３ 本年度の活動状況 

 （活動内容） ① 各専門分野において「スキルウォームアップ」の作成 

        ② 小中連携の研究授業を行う（小学校、中学校が隔年で実施）※今年度は中学校 

        ③ 県中体研夏季研修会の実技研修の復講を行う。 

 

 （活動の詳細）① 過去２年間の実践的研究に続き、今年度は「体力向上」という現代的課題に即し

た部分で、「スキルウォームアップ」を中心に研究を進めた。年間を通して、体育

担当者が集まる機会が多くないので、第１回研究会の中で終えることができるよう

に専門種目での作成を行った。専門がいない種目については、複数で行えるように

配慮した。 

 

        ② 今年度は中学校が授業を担当した。「バレーボール」という小学校では実施しな

い種目を参観してもらうことで、中学校の現状や取り組みを知ってもらう機会とな

ればよいと考えた授業設定を行った。 

 

        ③ 県中体研夏季研修会の実技研の復講を行うことで、指導の幅を広げることや指導

力の向上を目指した。 

 

（実際の活動） 

○ 第１回研究会 

 【期日】 平成２７年６月１０日（水） 

 【会場】 人吉市立第一中学校 

 【内容】 ① 全体会 

     ・ 平成２６年度事業報告 

     ・ 今年度の活動計画について 

人吉球磨郡市中体研 



     ・ 研究組織・テーマについて 

・ 研究推進について 

② 「スキルウォームアップ」作成の意義、手順について 

 

○ 第２回研究会 

 【期日】 平成２７年１２月３日（木） 

 【会場】 人吉市立第三中学校 

 【内容】 ① 研究授業 

３年生 

球技「バレーボール」 

授業者：有村 重幸 教諭（人吉市立第三中学校） 

                   ② 授業研究会 

              ・各段階における体力向上について 

               

○ 第３回研究会 

 【期日】平成２８年１月２７日（水） 

 【会場】人吉市立第一中学校 

 【内容】 ① 県中体研実技講習会復講 

        「バドミントン」 

        森山賢太郎 教諭（人吉第一中学校） 

        久間 章弘 教諭（湯前中学校） 

      ② 研究のまとめ 

 

４ まとめ 

  学習指導要領の全面実施より、単元計画構造図の作成など授業や評価の枠組みを作る取り組みを行って

きた。その後は「より実践的な取組」を目指し、学習カード、指導ことばと研究を重ねてきた。今年度は

「スキルウォームアップ」を、各専門種目の視点から作成し、授業実践に生かせるように研究した。体育

学習の今日的課題に「体力の低下」があるが、その解消の一助となるように、体力向上面からのアプロー

チをひとつの視点とした。また、「運動経験の二極化」という課題にも迫れるように、技能向上につながる

ような運動という視点も取り入れながら作成を行った。自然に体が動くというレベルが理想だが、それに

近づけるように今後も改良を重ねていきたい。 

  小中連携の授業研究では、今年度は中学校が担当し、有村教諭によるバレーボールの授業を行った。小

学校からも多くの参加があり、高校からの参加もあった。先に研究を行った「スキルウォームアップ」に

よる体力向上や技能向上を授業にうまく生かしていくような学習計画を組み、研究授業を行った。授業研

究会では、小中高のそれぞれの体力向上への取り組みを出し合い、相互の理解を深めるとともに、連携の

強化という意味でも大変意義深いものとなった。 

  夏の実技講習会の復講では、教師が自ら体を動かし学ぶことで、授業力の向上につながるものと考えら

れる。 

  今後、研究や学びを共通実践として行っていくことで、授業の質の向上を目指していきたい。 


